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有段时间我很想做烈士

记者：很多观众信奉3D，
也有人讨厌它，你拍摄之后对
3D有什么体会？

李安：3D 是什么呢，应该
是新的媒体和艺术工具，我们
所有人都是看 2D长大的。电
影语言 30 年没新意，3D 会不
会让它具有新的吸引力？我
在现场看到演员表演时很好，
但回到 3D 显示器前看，就觉
得太过夸张。3D 镜头里吸收
的东西更多，它会逼迫表演更
加细致。3D 画面有点像椭圆
形，边缘有很多限制，我们做
构图时非常疑惑。

我想将来的 3D可能剪辑
没这么多，更像是舞台剧，因为
它更真切，或许灯光和构图上
都有很大变化。希望以后的3D
拍摄更精简和便宜，更多年轻
的和艺术片导演去拍摄、探索。

记者：这部电影投资超过
1 亿美元，你如何处理商业和
艺术之间的平衡？

李安：原著的来头这么
大，不能只拍一个视觉上的探
险，而是要往里面探索。艺术
和商业如何共存，真的就像∏
一样，好像是无解。回顾我的

导演生涯，只有《绿巨人》和
《少年派》的商业压力最大，后
者的主题是在探讨幻觉，但电
影本身就是幻觉啊，这不是把
观众从电影里扯出来吗？对
此电影公司很担心，这个缠斗
比技术上的缠斗更大。

美国人比较天真，他们想
让最全世界的人看主流电影，
哲 理 部 分 点 到 为 止 就 可 以
了。但我拍片不能这样，你不
能把一个东西浅化就卖钱。
有段时间我很想做烈士，跟他
拼了，拍个最贵的艺术片名留
青史，但转念一想，不能把人
家胃口勾起后，只做自我感
知，对社会没有集体启发性。

你永远拍不出观众
脑子里想象的东西

记者：你如何处理小说和
电影的关系？

李安：我做了一些改动，比
如原著末尾比较血腥的部分有
减弱。电影最后一幕，保险公
司的人问他海难后生存下来是
真是假，在电影上不好做这个
辩证，我便让长大了的派和原
著作者的讨论替代这个辩证。

不管怎么说，你永远拍

不出观众脑子里想象的东西，
不管怎么拍，都要留三分给观
众去联想。

记者：你给人的感觉总是
那么含蓄和谦逊，难道从来没
膨胀过吗？

李安：我父亲从小就对我
管得严，学的都是“温良恭俭
让”，加上我个性本来比较害
羞，你所说的谦逊是我比较舒
服的待人方式。我在生活上胆
子比较小，我的野性都在电影
里面，在这方面我不会含蓄的。

记者：“理性和感性的关系”，
你对这个话题有什么新感悟？

李安：理性是群居动物必
需的，感性是人性的真实，但
你要和世界相处，不可能太真
诚，什么都说真话，没法和平共
存。这样有点像表演，所谓戏
假情真，你可以皆由剧情来表
达内心的感性，和人类真正沟
通。你讲出来的话不能不文
明，但戏可以演出来不文明。

电影让我找到和世界相处
的方式，除了我家人，这是我最
真诚和人交流的工具。人生要
诚意地活着，年纪越大越需要
造假来表达心境。我会尽量找
贴近我心灵的东西，用电影来
做出来，我都是拼命做出来的。

本月初，导演李
安带着他的首部3D
电影《少年派的奇幻
漂流》（以下简称《少
年派》）来京宣传，这
距离他上一部在国
内上映的《色·戒》，
刚好过去5年。

来京的前两个
礼拜《少年派》完成
版的拷贝才刚做完，
如释重负的李安当
天心情相当好，面对
国内媒体不仅有问
必答，回答的深度和
广度也都超乎预
计。李安说，如果离
开电影，他在生活中
一无是处，电影是他
和外界真诚交流的
最好工具。本月22
日，《少年派》将在国
内3D和IMAX3D银幕
上映，与这位大导演
进行心灵交流的时
刻即将到来。
本版采写
新京报记者 杨林

《少年派的奇幻漂流》下周上映
解读3D技术，透露拍摄细节

李安
我的野性
都在电影里

《少年派》里，前半段是
求生的本能，后半段则是生
存之外的东西，虽然饿不死，
但他不知自己何时能到岸，
于是见神见鬼的事情都来
了，有点像我们讲的老天爷。

你不相信不可相信的
东西，你的存在就没有意

义的。电影到底是什么东
西，它最虚幻也最真实。
超越你可以控制的东西。
这 部 电 影 辩 证 思 索 性 很
强，结尾时发人深省：人生
是有意义的，而不只是生
老病死。希望把我新的感
受传达给大家。

影片主题 人生不只生老病死

大鲸鱼的场景原著里
没有，我看了很多国家地理
和探索频道的纪录片，也做
了很多研究。我用晚间呈
现动物奇观，不光是吸引电
影的观众，也要见证大自然
超乎人类想象的力量。

点子想出来不难，实
现起来非常不简单，鲸鱼
身上的水，透明和折射都需
要计算，电脑调试一次起码
两个礼拜，做得不好要修
改，半个月之后才能看到
修改结果。

荧光鲸鱼 调试一次得俩礼拜

我从三千人中选到了
苏拉·沙玛，小孩子的样子
很讨喜，很有灵气，你就是
一直看他，也会有一些思
索。他表演虽然是第一次，
但他好像前辈子就是演员，

你只需把他点醒。
他不是专业演员，不能

颠来倒去地演，这次是顺拍，
眼看着他一天天变瘦。拍摄
的三个月他没发过脾气、没生
病，好像有那么些天意。

小孩 好像前辈子就是演员

我们有四只老虎。三
只是法国的，由全球最好的
驯兽师来训练他们凶猛的
样子，另一只来自加拿大，
性格比较乖，可以表演很馋
的动作。我跟驯兽师学了
很多老虎的行为和举止，我
们以前拍动物总是不免放
入人的意志，不能这样，不
能用人的意志扭曲动物的

本意。CG动画组也能从真
老虎身上学习动作特点。

大家放心，剧组里老虎
队待遇是最高的。我们在
中国台湾拍摄时，印度、美
国和台湾的动物保护组织
都来现场看过，我们也要随
时写报告给他们，老虎们住
的都是五星级宾馆（笑）。

口述：李安

老虎 住的都是五星级宾馆
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■ 导演解读


